



La Semana. Entrevista.



Jorge Ferrada Menares

Esta semana se conmemoraron 51 años del Golpe Militar, por lo que en Ñuble se gestaron diversas actividades en memoria de quienes fueron torturados, desaparecidos y afectados por la dictadura militar.

Jorge Ferrada Menares es el presidente y fundador de la Asociación por la Memoria y los Derechos Humanos Ñuble, entidad que preserva el recuerdo y promueve la justicia.

Ferrada es un ex preso político y pasó varios años exiliado en Austria antes de regresar a Chile en 1986. Desde su retorno, ha sido un activo participante en la vida política de Ñuble. Además de sus actividades laborales y políticas, ha mantenido un compromiso constante con la defensa de los derechos humanos. Se enorgullece de estar presente el día 11 de cada mes en el Parque de la Meditación, ubicado junto al memorial de los detenidos desaparecidos de Avenida Brasil, en Chillán.



Cuál es el objetivo principal de la Mesa de Derechos Humanos?

El objetivo es que los espacios y sitios de memoria, gestionados por agrupaciones de derechos humanos relacionadas con los crímenes de lesa humanidad durante la dictadura, sean apropiados por la comunidad, mediante herramientas de gestión cultural. Esto, en cumplimiento de la obligación del Estado de garantizar a las víctimas y sus familias el derecho a la verdad, justicia y reparación, promoviendo respeto a los derechos humanos, la diversidad, la democracia y el Estado de Derecho, con acciones de reparación reales.



Cuál es su labor dentro de esta mesa?

Representar a la Asociación por la Memoria y los Derechos Humanos -Ñuble, promoviendo el reconocimiento de lugares de memoria en la región. Ejemplo de ello es la importante recepción que hemos tenido por parte del rector de la Universidad del Bío-Bío, Benito Umaña, en acciones orientadas a concretar un futuro Museo de la Memoria de Ñuble, como también proveer de un espacio para la recopilación de material audiovisual para entrevistas a sobrevivientes de la dictadura.



Qué acciones se coordinan y cómo involucran a Ñuble dentro de este trabajo?

Se han realizado numerosas acciones. Recientemente, la mesa de DD.HH. recorrió varias comunas para inaugurar placas recordatorias en sitios de memoria, contando además, con la colaboración de los municipios respectivos. Destacamos también el constante apoyo del alcalde de Chillán, Camilo Benavente, en iniciativas como la ampliación del Memorial en Av. Brasil. Asimismo, reconocemos al alcalde Jorge del Pozo por concretar la construcción de un memorial en honor al exalcalde de Chillán, Ricardo Lagos Reyes.



Cuánto queda por avanzar en materia de Derechos Humanos?

Mucho, sin duda alguna. El periodo de dictadura dejó miles de personas detenidas, desaparecidas, torturadas y ejecutadas. Persisten grandes desafíos, como lograr justicia para las víctimas y la búsqueda de verdad por parte de sus familias. Los casos no resueltos de más de 1.000 detenidos desaparecidos siguen siendo una herida abierta, y muchos responsables no han sido juzgados o han recibido penas menores. El acceso a archivos militares es clave para la búsqueda de justicia.



Por qué es relevante hacerlo para la historia futura del país?

Es crucial que Chile avance en derechos humanos por razones relacionadas con la justicia, la cohesión social y la dignidad humana. Sin justicia plena, las heridas permanecen y el dolor persiste, lo que dificulta la reconciliación. Además, proteger los derechos humanos es vital para prevenir futuros crímenes y garantizar la solidez de la democracia, que se basa en el respeto a la vida, la libertad y la igualdad. Es un imperativo moral y esencial para construir una sociedad más justa, democrática y pacífica, cerrando heridas del pasado y previniendo futuros abusos.



El periodo de dictadura dejó miles de personas detenidas, desaparecidas, torturadas y ejecutadas. Persisten grandes desafíos, como lograr justicia para las víctimas y la búsqueda de verdad por parte de sus familias. Los casos no resueltos de más de 1.000 detenidos desaparecidos siguen siendo una herida abierta*.